

# Cosmos



### CONDICIONES:

Saldrá una vez por semana

### Suscripciones:

1 mes \$ 0.25      6 meses \$ 1.20

1 año \$ 2.00

EN EL EXTERIOR

3 meses 0.50 oro      1 año 1.50 oro

Director: Bercelino Hernandez

Remitidos y anuncios, precios convencionales. — Se devuelven originales no publicados. No se responde por dinero que no se remita bajo cubierta certificada

Número suelto 5 céntimos

### Dirección y Administración

Oficinas del Inquilinato

Avenida Central Este frente al Banco Anglo-Costarricense

La correspondencia debe dirigirse

al Director

APARTADO DE CORREOS N.º 151

Dirección telegráfica COSMOS

Año I

San José de Costa Rica, Lunes 19 de Octubre de 1908

N.º 2

Espacio Reservado

Espacio Reservado

## L. ROJAS & H. ROZZI

SUCESORES DE LUCIANO ROJAS

REPRESENTANTES Y COMISIONISTAS

AGENTES GENERALES EN COSTA RICA DE LOS GRANDES ALMACENES DEL PRINTEMPS, PARÍS, DE LA SOCIÉTÉ NOUVELLE DES ETAR, DECAUVILLE AINÉ, DE FABIUS HENRION, NANCY, DE BOUCHE FILS & C<sup>o</sup> (Champaña), DE HAFFNER & C<sup>o</sup> (cajas de hierro), DE LA LACTOBACILINA, DE VITTEL, & OFICINA: EN LOS BAJOS DE DON FRANCISCO PERALTA

## MOSAICOS

Los mejores y más baratos son los de la

FABRICA DE JOSÉ MARÍA CASTILLO

### OJO! MUCHO OJO!

No es PAGANDO MAS CARO como se obtiene el mejor artículo, y así lo ha comprendido el público al favorecer preferentemente esta Empresa, la cual es la que

MAS FABRICA Y MAS VENDE

pues se contenta con ganar poco y vender mucho.

Antes de comprar en otra parte, se suplica visitar esta fábrica, situada 50 varas al Noroeste del mercado.

Gran variedad de dibujos y combinaciones.

ESPECIALIDAD EN PEDRIN PARA ACERAS

Para precios, condiciones y colocación, entenderse con el ingeniero

Leemes S. Jiménez

## BARBERÍA SALÓN

DE PANIAGUA Y ZECCA

La primera del país en su estilo, por su sencillez, Elegancia, Orden y Aseo. Frecuentada por la clientela más distinguida y de gusto más refinado.

Frente a «La Gran Señora»—San José.

## «LA PROVEEDORA»

De Manuel González G.

Artículos frescos de consumo diario. Conservas y licores del país y extranjeros

Lo mejor del país

Ventas al Detalle—Precios Económicos San José.—Avenida Central Oeste

## Cerveza Richmond

LA MEJOR

por ser hecha de malta y lúpulo únicamente y por ser en el país la única esterilizada después de embotellada

No causa dolor de estómago ni diarrea.

No se altera en climas calientes.

## Botica Nacional

Paso de la Vaca, Octavio Saborío Soto Farmacéutico

Surtido completo de Drogas, Medicinas de Patente y Perfumería

Se Garantiza el Despacho de Recetas con prontitud y esmero las que serán preparadas por personas competentes

Acordarse que es la única agencia del recomendado Vermicida Infantil, remedio heroico para extirpar las lombrices, y del famoso antiasmático del doctor Pearson Oliver.

Consultorio de los doctores Rucavado, Tamayo y Bonnell

### LÍNEA DE VAPORES

## DE LA UNITED FRUIT Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores:

### LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA

Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas, salen cada semana directamente para Boston.

Pasaje de ida. . . . . \$ 60-00 oro americano

» » y regreso 110-00 » »

Al servicio de la línea de New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de ida. . . . . \$ 50-00 oro americano

» » y regreso 80-00 » »

Para informes dirigirse a las Oficinas de la United Fruit Co. en San José ó Limón.

Los pasajeros deben presentarse ante el Consul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, a fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos 3 días.

Para informes dirigirse a las Oficinas de la Compañía, en Limón ó en San José.

E. J. HITCHCOCK, Administrador.

## CERVEZA NEGRA

MARCA ESTRELLA



LAGER BIER

## SASTRERÍA ESPAÑOLA

de Gregorio Expósito

AVENIDA CENTRAL



(25 varas del Mercado dirección a la Sabana)

¿Queréis vestir con gusto, y economía?

Pues visitad la Sastrería de Expósito y podréis admirar el variado surtido de Casimires y Chalecos de fantasía. En esta acreditada Sastrería se confecciona desde la más modesta chaqueta hasta la más aristocrática levita.

Precios al alcance

de todas las fortunas

## TOBIAS ESCRIBANO

propietario de la magnífica caballeriza

## LA JEREZANA

ofrece á Ud., á más del cuido de sus bestias,

EXCELENTES CARRUAJES

donde pasarán los clientes horas felices.

Si éstos no gustaren de pasear en confortables

— LANDÓS —

pueden pedir un caballo de aquellos que provocarían la envidia de los mismos árabes

### GABINETE ELÉCTRICO DENTAL

Dr. B. MARICHAL MORA

CIRUJANO DENTISTA

HORAS DE DESPACHO: de 7 á 11 a. m. y de 3 á 4 p. m. de noche: de 7 á 8.

FACULTAD MEDICA DE COSTA RICA

UNIVERSIDAD N. DE COLOMBIA

UNIVERSIDAD DE LA HABANA

Hace todos los trabajos de la boca por medio de la electricidad, sin peligro y con éxito en las operaciones. Dentaduras de puente (dentaduras sin chapa). Extracciones sin dolor por medio de anestésicos inofensivos (Wite, Wilson, Alvéthunder) y por la «anestesia general» del Somnoformo, método del Dr. Rolland, de París. Las extracciones con el Somnoformo se hacen bajo la inspección médica del Dr. Toledo López.—Desinfección y esterilización eléctrica de los instrumentos.—Instalación dental eléctrica, la más completa, la más moderna.

OFICINA

BAJOS DE LA CASA DE DON PEPE DURAN,

frente al Dr. Toledo López, esq. S. E. del Parque Central

## CASA DE SALUD

Este importante establecimiento ha sido trasladado recientemente frente al Parque Central, en donde ocupa amplio y cómodo local. Los pacientes reciben asistencia médica por los señores doctores

Toledo López y E. Uribe

PRECIOS MODICOS

San José, Octubre de 1908.



## PERMANENTE

**"COSMOS" no da cabida á publicaciones sobre política interna de Costarrica. Sus columnas están abiertas para toda producción científica, y acoge las que proclamen republicanismo, combatan tiranías y propendan por el engrandecimiento de los países latino-americanos.**

### Intervención y Mediación

La palabra *intervención* expresa siempre la interposición armada, de uno ó más Estados en los asuntos de otro ú otros; cualquiera que sea esta interposición es esencialmente diversa de la no coactiva y amistosa que se designa con el vocablo *mediación*, la cual, en ningún caso, es ilícita y casi siempre deseada y aceptada; es hasta un deber en ciertas ocasiones.

La intervención prácticamente y por lo tocante á la historia política no solamente de Europa sino también de América ha dejado mucho que desear y con ella nada ha ganado la humanidad; de ahí que los publicistas contemporáneos, con la idea de asegurar el celoso respeto y la religiosa observancia de la libertad de los pueblos, hayan ido hasta extremar el principio de la no intervención, elevando á axioma científico la política egoísta, enseñando que los Estados deben vivir absolutamente indiferentes los unos respecto de los otros y hacer el papel de espectadores que no se cuidan de lo que puede suceder sino cuando están serios y directamente amenazados sus intereses.

La intervención ha correspondido siempre á las potencias fuertes para con las naciones débiles; ha sido la práctica manifestación del imperio del derecho de la fuerza, y sin recurrir á historia antigua, muy reciente está la intervención de los E. E. U. U. en la guerra de Cuba y en la separación de Panamá.

En cambio, para la *mediación* no se necesita la potente escuadra que se presenta como única y última razón; ella no cuenta con la boca de los cañones, ni con el blindaje de los acorazados, pero esgrime la mejor arma, el arma de la razón: es la expresión de la fuerza del derecho.

Cuando volvemos los ojos al pasado y registramos los bombardeos, la destrucción y las miserias que como pavorosa estela han dejado las guerras que la intervención ha sembrado, la maldición brota de nuestros labios.

Pero cuando vemos que con la mediación, se obtienen las mejores y más valiosas conquistas—la conquista de la civilización y del derecho,—se escapa de nuestros pechos un grito de entusiasmo.

Levantemos hoy el hosanna al gobierno y pueblo de Costa Rica porque ha iniciado la noble tarea de la *mediación* ante los gobiernos de Guatemala y Salvador para obtener y conseguir la libertad de hombres en cuyos cerebros se anidan las ideas de un acendrado republicanismo.

En el cuadrante de los tiempos ha sonado la hora para la reconquista de la Justicia y de la Libertad por medio de la Razón y del Derecho.

Costa Rica ha levantado la bandera en esta campaña digna de los tiempos modernos y primera piedra para un monumento perdurable al través de los siglos venideros.

### Amo los Bosques como los Druidas

El egoísmo llega entre nosotros hasta el punto de no querer emprender mejoras,

si el que debe hacerlas, no espera disfrutar de sus resultados. Cada cual quiere obtener personalmente beneficios de las empresas que funda. En los pueblos que no son egoístas, con tal que la siguiente generación pueda alcanzar un beneficio, ese basta para animar á un empresario á acometer obras, de las cuales obtendrán utilidad sus hijos. Bástale gozar con la ilusión de que su memoria no morirá del todo, pues sobrevivirá en las obras que deje creadas. Cuando contempla los árboles plantados y los bosques convertidos en campos de labor por su mano; cuando ve correr las aguas de un manantial iluminado por él, piensa en la felicidad que proporcionará á sus hijos; le parece renacer en ellos, y goza con la esperanza de una inmortalidad anticipada. En su abnegación meritoria, juzgan los que así obran que, hacer bien á los otros, es procurar el bien propio, pues como dice Pascal, toda la sucesión de los hombres en el transcurso de los siglos debe ser considerada como un mismo hombre, que subsiste siempre. Trabajando por la humanidad, trabajamos por nosotros mismos, por el hombre de hoy, por el hombre de mañana; porque la humanidad es, como dice Pelletán, el hombre pensando en todas partes con la misma alma, luchando en todas partes con el mismo corazón; es la acción y la reacción del pensamiento de todos en cada uno, y de cada uno sobre todos; es el alma colectiva del mundo.

¿Cómo es posible, entonces, que haya quien infrinja esa ley humana, negándose á trabajar por las generaciones venideras, porque él no ha de obtener los beneficios de las obras que emprende?

Hay empresas de gran importancia, que no se realizan, porque la generación presente no espera disfrutar de sus beneficios. Los Gobiernos y los Municipios no acometen esa clase de mejoras, porque saben que sus resultados no pueden obtenerse sino es después de muchos años de espera. Por un criterio igualmente estrecho y egoísta, los individuos no emprenden tampoco aquellas obras, de las cuales no esperan sacar provecho personal. En una palabra: la ambición y el egoísmo hacen que la presente generación no quiera emprender reformas, de las cuales no ha de sacar provecho inmediato. Esa misma ambición y ese egoísmo hacen que la generación actual no sienta escrúpulos al comprar el porvenir de las generaciones venideras, contratando empréstitos y contrayendo deudas, que serán una carga onerosa para nuestros hijos. Los hombres de hoy dicen como Sardanápalo: «*comamos y bebamos; todo lo demás es mentira*» ó como Luis XV: «*después de mí el diluvio*». Si las generaciones pasadas hubieran pensado como los hombres de hoy, no estaríamos saboreando los frutos de los árboles que ellas sembraron; no tendríamos Universidad, Fábrica de Licores, caminos ni muchas otras obras, que nuestros predecesores nos legaron; tampoco seríamos libres, si ellos no hubieran derramado su sangre en defensa de nuestra independencia, que estuvo á punto de ser destruida por el filibusterismo norteamericano.

La razón y los sentimientos altruistas demandan que la generación presente haga, en pro de las venideras lo que las pasadas hicieron en provecho nuestro—Pero los hombres de hoy, lejos de cumplir con ese precepto altruista, le están preparando á las generaciones venideras una existencia de angustias y de privaciones, contrayendo deudas, talando los bosques y esquilmando las tierras, que son la base sobre la cual descansan la vida y bienestar de este pueblo.

Sacarle al suelo cosecha tras cosecha, sin devolverle, por medio de abonos reconstituyentes, la feracidad que pierde, es convertir en eriales nuestras tierras arables.

Talar los bosques, sin tratar de reponerlos, es destruir el porvenir de nuestros hijos, porque sin bosques no hay agua; sin agua no hay vegetación ni agricultura, y sin agricultura no puede vivir el hombre.

Los bosques, purificando el aire, hacen saludable el clima; atrayendo las nubes, producen la lluvia y dan origen á las fuentes perennes; contienen la impetuosidad de los vientos; amparan los pájaros que

destruyen los insectos dañinos á la agricultura; crean el mantillo que fertiliza la tierra; alimentan los ganados en las estaciones secas; dan combustible á nuestros hogares y maderas á nuestros arquitectos.

El bosque, descomponiendo el ácido carbónico con sus hojas y triturando el mineral con sus raíces, es el gran laboratorio de la naturaleza; el bosque, absorbiendo la luz y el calor del sol, es el gran depositario del fuego. Sin bosques, las tempestades azotan el país, los huracanes tronchan los vegetales; las sequías se prolongan; los pájaros desaparecen y la atmósfera, cargada de carbono, pierde su salubridad.

¿Quién sabe si el bosque es el regulador de la humanidad, como el pájaro lo es del insecto y el insecto lo es del vegetal?

Yo adoro los bosques como los antiguos Druidas, porque ellos son los que me proporcionan el agua que apaga mi sed, la luz que me alumbraba y el fuego que me calienta; porque ellos son, en fin, los reguladores de mi existencia. Suprimid los bosques, los pájaros y os insectos, y suprimireis la humanidad.

La historia, recuerdo de lo pasado y enseñanza de lo venidero, confirma que la destrucción de los bosques es la ruina de la agricultura. La Judea, mil años antes de Cristo, cuando la gobernaba Salomón, era el granero del Asia, porque el Líbano estaba cubierto de bosques, y el trigo producía ciento por uno. Aquella región feracísima es hoy la miserable Siria. La Mauritania de Yugurta donde, según Varrón, el trigo daba ciento por uno, es hoy el empobrecido imperio de Marruecos, donde aquel cereal apenas produce cuatro por uno, porque el hacha destructora ha talado las montañas del Atlas. Al contemplar la Turquía Asiática, parece imposible que hubieran existido allí, la feraz Judea, la comercial Fenicia y la grandiosa Babilonia.

Conservemos y repoblemos, pues, nuestros bosques, si no queremos que las generaciones venideras, al contemplar estas ricas tierras convertidas en un desierto, donde no nacen árboles, arbustos ni flores, exclamen un día con tristeza:

¡Esta fué la feraz Costa Rica!

FEDERICO MORA.

### Costarrica en Colombia

Con suma complacencia reproducimos los conceptos del escritor Dr. don Eusebio Robledo, publicados en *La Prensa* de Bogotá.

Las glorias y los triunfos de una de las Repúblicas Latino Americanas, son las glorias y los triunfos de todo un Continente.

«Hemos tenido ocasión de leer el *Proyecto de Programas de Instrucción pública* hecho en San José de Costa Rica por los Profesores Brenes Mesén y García Monje y elaborados de acuerdo con las instrucciones verbales del Secretario Anderson. Trátase de un libro de importancia inmensa, capaz por sí solo de cambiar los destinos de una nacionalidad y de efectuar una transformación radical en el espíritu de las generaciones nuevas de aquella República. El lector superficial no verá en esa obra sino la monotonía de los pueriles sistemas de enseñanza primaria, y no rastreará el hilo de oro que arranca de una profunda filosofía y de un conocimiento exacto de las condiciones etnográficas y biológicas de la agrupación, ni enderezará la visual á la contemplación sintética de los altos ideales á que se encaminan esas lecciones de aparente nimiedad.

No hay para que decir que el libro—como toda creación humana—adolece de algunos defectos, tiene no pocas lagunas, y quizá olvide en ciertos puntos las dificultades de la práctica y las rudezas del hecho para penetrar en un terreno de puras sonaciones y de halagüeñas pero casi irrealizables idealidades. Todo ello es corregible, y precisamente para que sea conocido de muchos y para que se le hagan las observaciones pertinentes es para lo que la vecina República lo envía, y por eso mismo quisiéramos nosotros que la Sociedad Colombia-

na de Institutores lo estudiara para provecho propio y de la nación entera.

En la introducción ó prólogo de los Profesores Brenes Mesén y Monje están señaladas las bases fundamentales de la obra y el espíritu general que en ella domina.

Véamos algunos de sus conceptos: Tenemos—dicen—la firme convicción de que la Escuela, de continuar como actualmente va, constituye un mal gravísimo para las naciones desde el triple punto de vista higiénico, moral é intelectual. Se hace indispensable conjurar ese peligro, aunque sólo sea parcialmente, porque carecemos por el momento del dinero necesario para una reforma radical... Carecemos como pueblo de tres virtudes cardinales: la inventiva, el espíritu de empresa y la confianza en nosotros mismos. Y negamos enfáticamente que sean defectos de nuestra raza latina y cualidades positivas de la sajona. Históricamente, buscando sus orígenes, no existen diferencias de razas: ambos, latinos y sajones, son indoeuropeos. Todos ellos juntos han realizado primitivamente las primeras grandes jornadas de la civilización... Nuestros defectos son nuestros hijos. Si no queremos traerlos á la existencia, en nuestro poder está. La educación de la voluntad es una fuerza capaz de hacer del hombre un semidiós... En la escuela debemos aprender para la vida y para adquirir poder, no para cumplir programas ni para rendir exámenes... El hombre es un simple contemplador de la historia de sus antepasados, por ellos transmitida á lo más íntimo de su ser. Pero es, en cambio, el arquitecto de su destino...

Entrán luego los Profesores mencionados á señalar las líneas generales de procedimiento para la enseñanza de las materias de instrucción primaria durante los cinco años del pènsum escolar. Al tratar de la Lengua Materna, la Gramática que decimos nosotros, escriben: la Gramática se ha reducido á su mínima suma. Para hablar y para escribir con claridad y sencillez no es indispensable la Gramática. Es, en cambio, de un gran valor la expresión naturalmente correcta del maestro y de los libros de lectura... El amor de la lectura es una fuente de autoeducación. Mientras despertarlo no sea uno de los más firmes propósitos de las escuelas rurales y urbanas, puede asegurarse que no corresponden eficazmente á su objeto...

La Aritmética la encaminan por senderos prácticos y le imprimen en los dos últimos grados una dirección convergente hacia el comercio y los negocios, á fin de dejar á los jóvenes preparados para el trabajo inmediato. Igual cosa hacen con la Geometría. La enseñanza de la Geografía experimenta en los programas una profunda transformación y sale del empirismo que responde al *dónde* y al *qué*, y poco ó nada al *por qué*, cuya solución es la meta ideal de toda ciencia humana.

Grande es la importancia que se da á la adquisición de los conocimientos por medio de la acción, al aire libre, al frente de la naturaleza, primera maestra de la vida. La enseñanza en medio de la naturaleza—dicen—fuera de las aulas, responde á la necesidad fundamental de hacerla más práctica, más penetrante y de más vastos resultados. Aquellas virtudes que en el aula se aminoran y acaban por extinguirse, surgen vigorosas al frente de la naturaleza. La sustitución del material que ella nos ofrece por otro artificial, desplazado del lugar propio, no es en ninguna manera el mejor procedimiento para desenvolver las capacidades de observación, de comprensión y de juicio.

La mayor parte, tal vez todas las observaciones que hacen los Profesores costarricenses en su obra de cerca de quinientas páginas, son aplicables á nuestro país, y por eso hemos querido dar una idea general de ella. Desde aquí, y desde el fondo de nuestra inferioridad felicitamos á los elaboradores de los Programas y á la vecina República que con tanto celo mira por los más grandes intereses del pueblo.

Si estas líneas y todo lo que nuestra pluma ha vertido sobre el papel en varios años logran convertir hacia estos asuntos la mirada de un solo hombre de



# REGLAMENTO

## de la Feria ó Exposición Ganadera

que se celebrará bajo los auspicios

DE LA

# SOCIEDAD NACIONAL DE AGRICULTURA

—1908 á 1909—

1.º La Feria se celebrará en la ciudad de San José durante los tres días en que de ordinario se celebran las fiestas cívicas.

2.º El público tendrá libre acceso á la feria, que permanecerá abierta de 8 a. m. á 5 p. m., bajo la inmediata vigilancia del Comité organizador.

3.º La Sociedad Nacional de Agricultura nombrará un comité central compuesto de tres de sus miembros propietarios, y dos suplentes para la organización y ejecución de la feria.

4.º Atribuciones del comité:

Este elegirá entre sus miembros un Presidente, un Tesorero y un Secretario. Atenderá al arreglo del local, proveerá los alimentos y cuidado de los animales y todos aquellos trabajos indispensables para el buen éxito de la feria.

El Secretario inscribirá gratis todo animal que se desee exhibir, siempre que su dueño convenga con las condiciones estipuladas en un esqueleto de inscripción, que deberá llenar, firmar y remitir al Secretario antes del 25 de Diciembre próximo.

El comité podrá pagar á los expositores los gastos que ocasione la conducción de sus animales, siempre que lo soliciten con quince días de anticipación.

5.º El Tesorero pagará por cuenta de la Sociedad Nacional de Agricultura los gastos de alimentación, cuidado de los animales, valor de los premios, avisos etc., así como todos aquellos gastos que se relacionen con la feria.

6.º La Sociedad no se hace responsable de los animales que murieren por causas fortuitas.

Un veterinario de reconocida com-

petencia atenderá los animales; si alguno llegare á enfermar gravemente, se notificará en seguida á su dueño.

Durante el tiempo que dure la exposición, ningún expositor tendrá derecho á retirar sus animales ni á intervenir en las disposiciones tomadas por el Comité.

Una vez clausurada la exposición, los animales exhibidos podrán ser retirados inmediatamente; los que no lo fueren dos días después serán cuidados por cuenta y riesgo del interesado.

7.º Por medio de la prensa y de las autoridades se hará conocer á todo ganadero del país la fecha de apertura de la feria, las condiciones ó requisitos que deban cumplir y al mismo tiempo se les hará ver la importancia y beneficios que de ella puedan derivar.

8.º Jurados calificadores—sus atribuciones.

Será nombrado por el Consejo Administrativo un jurado para cada raza distinta de ganado, compuesto de tres personas competentes.

Antes de proceder á la calificación de los animales exhibidos, todos los jurados elegirán entre ellos tres personas para formar el gran jurado que atenderá los reclamos de los expositores que se consideraren perjudicados y resolverá las dudas que se presenten.

La calificación de los animales se hará el tercer día, de acuerdo con las escalas de puntos que se adopten para cada una de las diferentes razas bien establecidas, (oportunamente se publicarán dichas tablas ó escalas.)

Los premios se distribuirán una vez terminada la calificación. Se premiará á todo animal perfecto, es decir á los que obtuvieren el máximum de cien puntos: un primer premio ó medalla de oro con su correspondiente diploma á los animales que alcancen, si son vacas, ochenta puntos, terneros y toros cincuenta y uno. Se adjudicará un segundo premio ó medalla de plata y un diploma á las vacas que obtuvieren setenta y cinco puntos y á las vaquillas y toros con cuarenta y seis, y una mención honorífica ó tercer premio á las vacas que alcancen setenta puntos y á las vaquillas y toros de cuarenta y un puntos.

Las tres mejores vacas lecheras del país se premiarán con diplomas y con la suma de ₡ 100, 75 y 50 colones respectivamente.

Iguales premios se distribuirán entre las tres vacas que den mayor cantidad de leche y que fueren *cruzadas*.

Las tres mejores yuntas de bueyes, ganarán un certificado y ₡ 150, 100 y 50 respectivamente. Un diploma de la misma categoría y ₡ 50 se dará al cerdo más grande y gordo.

Los tres novillos mejor cebados y de mayor peso se premiarán con diplomas y medallas de oro, plata y mención honorífica.

Ningún animal recibirá más de un premio.

La calificación del ganado caballar, lanar y cabrío podrá hacerla el Jurado de grupo libremente, sin sujeción á tablas especiales.

La Exposición se dividirá en los siguientes grupos:

### Grupo A.

Reproductores importados de ambos sexos, cualquier edad, de raza vacuna y caballar, (remítase registro genealógico y fecha de importación.)

### Grupo B.

Productos adultos mestizos, hijos de cementales importados con hembras del país, ambos sexos, (indíquese procedencia y nombre del criador.)

### Grupo C.

Productos jóvenes cruzados, ambos sexos, (la misma nota que la anterior.)

### Grupo D.

Cabras y carneros; cualquier edad, sexo y raza.

### Grupo E.

Cerdos importados; reproductores de ambos sexos, cualquier edad y raza.

### Grupo F.

Animales de ceba, (ganado vacuno y de cerda.)

### Grupo G.

Vacas de leche, criollas y cruzadas.

### Grupo H.

Bueyes de tiro.

**El Comité central quedó organizado ya por la Sociedad Nacional de Agricultura así:**

#### PROPIETARIOS:

Ingeniero don Federico Peralta, Presidente;  
Ingeniero don Juan Francisco Echeverría, Secretario  
y don Francisco Pittier, Tesorero.

#### SUPLENTES:

Don Jacinto Trejos, Don Julio Vander Laat

«COSMOS» obsequiará una medalla de oro á la persona que obtuviere mayor número de premios.



buena voluntad, se habrá realizado nuestro intento, y recompensado con creces una labor que no por ser desconocida á causa de la oscuridad de quien la ejecuta, deja por eso de encarnar las notas puras del desinterés y del amor patrio.

## Por el Viejo Mundo

New York, Octubre 1908.

Señor Director de «Cosmos»

San José—C. R.

Va para su periódico algo de política mundial, relacionando algunos de los asuntos que hoy se hallan sobre el tapete de la política europea.

Aplazada por algún tiempo la guerra, que en un día más ó menos lejano ha de ensangrentar las azules aguas del mar Pacífico, surgió el problema Marroquí, que sin la serena conducta de España y la hábil política de Clemenceau hubiera dado al traste con el equilibrio europeo y la paz del mundo, á despecho de la Conferencia de la Haya y del tribunal permanente de la Paz.

Marruecos, teatro de cruel é interminable guerra, provocó con sus matanzas la intervención de las grandes potencias del Viejo Continente, y si aún exhibe ante el mundo un ligero tinte de soberanía, lo debe tan sólo á la falta de acuerdo entre ellas para repartirse la codiciada presa, como mejor convenga á sus encontrados intereses comerciales.

Alemania preparada de tiempo atrás para la lucha con Francia, hubiera aprovechado de muy buen grado la brillante ocasión de haberse con su vieja enemiga, si el Jefe del Gabinete Francés no hubiera descorrido los bastidores y dejándole entrever al perspicaz Kaiser, los acorazados de la soberbia Albiou, los cosacos del sombrío Nicolás ó las inquietas huestes de don Alfonso, que apuntaban certeros al corazón de la confederación del Rhin.

El Kaiser comprendió que de sus antiguas aliadas, las de la Triple, nada podía esperar. El Austria maquinaba en silencio contra la vida de naciones débiles, y en cuanto á Italia, no escapaba á la mirada soberbia de Guillermo que las simpatías de su aliada meridional estaban más por la vecina de los Apeninos que por los boquirrubios del Norte; por tanto, el Kaiser resolvió también aplazar el día de su augusta satisfacción, en el que pueda detener su corcel victorioso á la «Puerta de Santa Genoveva» y reclinarse sus imperiales sienes bajo el dorado techo de Las Tullerías. Calmada la expectativa que produjera en la conciencia universal la solución de los problemas Yanky-Nipón y Franco Ibero-Alemán, el Emperador de Austria nos sorprende con otro, nuevo por la actualidad pero ya previsto y antigua y friamente premeditado por la tétrica Cancillería de Viena. Se trata de la anexión de Bosnia y Herzegovina al Austria y de la proclamación de la Independencia de Bulgaria.

Bosnia y Herzegovina, Rancia y Croacia formaron muchos siglos hace, un reino que fué conquistado por Servia en 630. Por una lucha tenaz y constante, lograron sacudir el yugo servió para caer tiempos después, en el siglo XI, bajo la férrea mano de los apostólicos reyes de Hungría que, con la cruz y la hoguera, pretendieron imponer á ese pueblo valeroso el cristiano sentimiento.

Cansados los Bosnios de servidumbre y fé, sacudieron nuevamente la opresión y rehicieron su nacionalidad; pero el antagonismo religioso, alimentado por los frailes católicos y los emires mahometanos encendieron la guerra que trajo consigo la intervención turca. El triunfo obtenido por estos en la batalla de Mohacs en 1526 les dió la posesión del antiguo reino de Bosnia. Sublevados nuevamente, apoyados por Hungría y Venecia, fueron vencidos á pesar de la titánica lucha por su libertad, y, por el tratado de Carlovitz (1699), Bosnia y Herzegovina pasaron definitivamente á formar parte del poderoso imperio Otomano.

No se conformaron los Bosnios con su papel de esclavos, y en varias ocasiones

han pretendido recobrar su soberanía, siendo la última intentona frustrada, la que en 1875 trajo como consecuencia la guerra ruso turca.

Comprendiendo las naciones europeas la importancia estratégica de estas provincias resolvieron arrebatarlas á Turquía y colocarlas bajo la protección de una de ellas, y por el tratado de Berlín de 13 de Julio de 1878, Austria ocupó militarmente las provincias, aún cuando dejaron á Turquía la administración interna.

Hoy, el neurasténico Francisco José, siguiendo el principio de perfidia internacional sentado por Teodoro Roosevelt, no tiene inconveniente en violar el tratado solemne de Berlín en provecho de sus reales é imperiales arcas. Este legítimo representante del derecho divino, no contento con la esclavitud en que, desde esa época, tiene sumido al pueblo Bosnio, quiere catolizar las rentas, porque está convencido que tanto sirve el oro muslim como el cristiano.

Además, el católico Francisco José cumple con el deber moral de propagar la fé de sus mayores, sin que para hacerlo tome en cuenta la infamia cometida con los débiles.

En todo caso, él podrá excusar su falta de fé pública en la sobra de fé religiosa y en el servicio que presta á la humanidad al traer al redil de la civilización cristiana á esos perros musulmanes.

CORRESPONSAL.

## España y Sur América

El cable nos anuncia que en Buenos Aires la Cámara aprobó el plan acerca de la conmemoración del centenario de la guerra de la independencia. Dicho plan incluye la erección de un gran monumento en la bahía de Buenos Aires que tendrá inscritas estas palabras «Paz y libertad á todos los hombres del mundo».

España, y las jóvenes naciones, que ayer eran colonias, con una alteza de miras propia de los tiempos de Carlos V depusieron los odios y rencores que se habían encendido con el movimiento emancipador, y dieron al mundo civilizado el espectáculo de tenderse la mano y entrar en cordiales relaciones.

De entonces para acá el pabellón que ondeó victorioso en Lepanto y en Bailen se ha desplegado ante la bandera que simboliza libertad.

## DEL GANADO JERSEY

En nuestra anterior edición publicamos un concienzudo y bien escrito estudio sobre el ganado Jersey, debido á la pluma de nuestro amigo muy estimado, señor don Federico Peralta, Ingeniero Agrónomo, seguros de favorecer con tal escrito á los ganaderos y criadores del país. Con tal empeño publicamos en el presente número la continuación de dicho estudio consistente en la escala de puntos por la cual se conocerá á ciencia cierta la raza Jersey.

### Escala de puntos adoptada en 1885 por el Club Americano de Ganado Jersey.

- |  |    |
|--|----|
| 1 Cabeza pequeña y descarnada, ancha entre los ojos y angosta entre los cuernos . . . . .    | 2  |
| 2 Ojos grandes y apacibles, cuernos pequeños, enroscados y color de ambar . . . . .          | 1  |
| 3 Pescuezo delgado, mas bien largo, garganta despejada y delgada entre los hombros . . . . . | 8  |
| 4 Espinazo recto hasta el nacimiento del rabo . . . . .                                      | 1  |
| 5 Espinazo ancho al través de los lomos . . . . .  | 6  |
| 6 Barriga grande, arqueada, ancha y profunda en los flancos . . . . .                        | 10 |
| 7 Caderas bien separadas, nalgas largas y anchas . . . . .                                   | 10 |
| 8 Patas cortas . . . . .   | 3  |
| 9 Rabo fino que llegue hasta los corvejones, con buena cola . . . . .                        | 1  |
| 10 Piel suave, color interior de las orejas amarillo . . . . .                               | 5  |
| 11 Ubre adelante, bien formada y descarnada . . . . .  | 13 |

- |  |    |
|--|----|
| 12 Ubre atrás, bien formada y llegar bien arriba . . . . .         | 11 |
| 14 Tetas, más bien grandes, bien separadas y que cuadren . . . . . | 10 |
| 14 Venas lactíferas, prominentes . . . . .                         | 5  |
| 15 Carácter dócil . . . . .  | 5  |
| 16 Apariencia general y constitución aparente . . . . .            | 10 |
| Perfección— 100  |    |

Omítanse los números 11, 12 y 14 al calificar vaquillas y toros

FEDERICO PERALTA.

Ingeniero Agrónomo

## UN GOBIERNO QUE SE DERRUMBA

Tal es el título de un folleto que acaba de ver la luz pública en esta ciudad, escrito con pluma altiva, mojada con el sentimiento de quien ve hundir la patria en el mar de una oprobiosa dominación como la que hoy se cierne sobre el cielo de la República del Salvador.

Dice, para mostrar que la paz de los sepulcros no es la que corresponde á una República, lo siguiente:

«Creemos que la paz debe ser fuente de la justicia. Exigir sumisión sin conceder en cambio, el respeto al derecho ajeno, no es razonable, ni los pueblos se someterán de grado á una situación semejante. La del Salvador es desgraciadísima; diríamos que *no puede ser peor*, si no tuvieramos el espejo de Guatemala.»

Estos conceptos de un patriotismo vibrante, pueden aplicarse no solamente al Salvador y Guatemala, sino también á Nicaragua, á Honduras, á Venezuela, á Colombia, al Ecuador etc.

Al pintar cómo la presidencia del General Figueroa surgió de una violenta imposición militar, dice:

«Se persiguió á los principales jefes de la oposición, encarcelando á los unos y obligando á los otros á vivir ocultos, ó á buscar su seguridad en la fuga ó en la emigración. Se lanzó contra el pueblo inerme á los sicarios armados, en las calles de la ciudad; corrió la sangre de pacíficos ciudadanos y se llegó hasta la infamia de acusar como victimarios á las víctimas.»

Cómo se vé que la tiranía es la misma, al través de los tiempos, en las distintas latitudes y en todas las épocas!

Al relatar la historia política de Figueroa, pinta hechos de mucha gravedad, como los siguientes:

«La alianza (de Figueroa) con Estrada Cabrera repugna al Salvador hondamente. Cabrera ha sido el peor enemigo del pueblo salvadoreño y aceptar su apoyo equivale á traicionar la patria.»

«La contienda con Nicaragua es una página de vergüenza política y de desastre militar.»

Después de la narración de hechos de naturaleza diversa pero de suma trascendencia, añade, refiriéndose á la situación financiera y en vista de la ruina que señala la inflexibilidad de los números:

«De toda esa enorme deuda que gravita sobre nosotros, apenas hemos alcanzado el saldo de cerca de dos millones de pesos plata, que ha llegado recientemente á esta ciudad. Lo más grave es que ese empréstito puso en evidencia nuestro descuido en el mundo.»

Cuando de finanzas se trata, los tiranos no paran mientes en sus proceder.

El párrafo final parece escrito para el actual Gobierno de Rafael Reyes.

«En resumen, Figueroa es un mal gobierno y hay perfecta justicia para trabajar por su caída; es labor de patriotismo. Bajo su dirección, solo hemos cosechado en la política exterior afrentas y desastres; en el ramo de hacienda miseria y compromisos altamente ruinosos; en la vida interna del país muertes, prisiones, vapuleos y *cepo de gato*, y en la política centro americana decadencia de nuestra personalidad y vasallaje ante Estrada Cabrera.»

Z. Z. Z.

## CRONICA LOCAL

Enrique Pinto

y José Luján

Abogacía Notariado é Ingeniería

Oficina: Las Arcadas del Teatro Nacional

## Al rededor de Costa Rica

Nuestro apreciado amigo

don Silvio Selva se halla al frente de la dirección y redacción del afamado semanario «El Correo del Atlántico.» El distinguido escritor se propone hacerlo semidiario. Le deseamos mucha prosperidad.

## Servicio de vapores

Desde el 18 queda restablecido con la llegada del vapor francés «Martinique» á Limón, el servicio de la Trasatlántica Francesa.

## Don Luis Matamoras

y familia han seguido para Estados Unidos.

## Proximamente

llegará á esta capital, para trabajar en el Teatro Variedades, el gran mágico don Guillermo Kraft.

## Cerca

de la estación Salitral, en el ferrocarril del Pacífico, han ocurrido varios derrumbes.

## Matrimonio en Escasú.

Lo contrajo don Abundio Seco con la señorita Eva Zúñiga.

## En Cartago

aparecerá próximamente un periódico de lucha electoral. Trabaja para la candidatura de don Ricardo Jiménez.

## En Orotina

dejó de existir la señora Villalta de Solano. Paz á su tumba.

## En Heredia

con motivo del 12 de octubre, el día 11 hubo un foot-ball en la plaza de Las Flores entre el club «La Grecia» josefino y «El Renacimiento» heredianos, llevándose la palma este último. El día 12 hubo carreras á pié y al contorno de la citada plaza por la mañana, y por la tarde carreras de cintas en la Calle del Comercio y al sur del Parque. Muchos bailes coronaron estos regocijos públicos.

## En Siquirres

Se desbordó en días pasados el río de este nombre y las inundaciones causaron varios daños en las propiedades ribereñas.

## En Liberia

Murió ahogado el joven nicaragüense, Hector L. Martínez, en el paso del Carrizal, río Sapoá.

## Nuestro amigo

don Samuel Uribe ha tenido que seguir á Puntarenas con motivo de una pequeña indisposición de su señora esposa. Que lleve feliz viaje.

## Canjes.

Solamente hemos recibido los de «El Cronista», «El Correo del Atlántico», «El Noticiero» y «La Información.» Agradecemos su atención y esperamos que los demás periódicos de esta capital correspondan al nuestro.

## El primero de Enero

del próximo año, se verificarán los juegos atléticos centroamericanos y se premiarán las carreras con medallas de oro que obsequiarán el señor Presidente de la República y algunos miembros de la prensa.

## Apartado de correo.

La casilla No. 151 es la de «Cosmos» y no la No. 401.

## ¡Señores propietarios!

El Inquilinato ofrece á ustedes muchas ventajas, les evita la administración de sus propiedades y sólo cobra una muy módica comisión.

## De regreso de Panamá.

se halla entre nosotros el Señor doctor don Alberto Marichal. Lo saludamos cordialmente.

## Hemos recibido

el boletín de Agricultura, órgano de la Sociedad Nacional. Trae escogido material en desarrollo del programa que augura muy buenos resultados.

## Voe Victis

en el artículo que con este nombre publicamos en nuestro número anterior, por una equivocación, se suprimió al pié de él la firma de su autor le señor Noah H. Gans.

## Felicitamos

al doctor José Tomás Sosa Saa porque su hogar, en Caracas, ha sido visitado con el nacimiento de su niño Luis Antonio.

## Corrigenda

En el artículo de nuestro colaborador el señor don Federico Peralta, sobre el ganado Jersey, en el párrafo que principia así: «En 1.034... debe leerse En 1834...»

## En el Inquilinato

se vende: un prendedor de brillantes, avaluado en ₡ 800 por precio muy barato. Una máquina de escribir por ₡ 40.

## Teatro Nacional.

El jueves pasado con «Los Mosqueteros Grises» debutó el aplaudido artista Alfredo del Diestro.

Los demás artistas trabajaron mejor que en las noches anteriores.

## Alcance.

Encarecemos la lectura del de nuestro número de hoy que se ocupa de los trabajos y programas de la Sociedad Nacional de Agricultura. Comprendemos las dificultades con que han tropezado, como sucede al comienzo de toda obra grande, pero la perseverancia de sus miembros hará salir avante su idea y su obra.

## Con galante frase

hemos recibido *Claros de alma* delicadas producciones del joven poeta nicaragüense, don Lino Argüello, quien las dedica al inspirado vate Santiago Miral, autor de *Flauta infenua*.

Agradecemos altamente el obsequio y deseamos muchos laureos para el autor.

## Se encuentra

entre nosotros nuestro distinguido colaborador don Federico Peralta. Lo saludamos cordialmente.



**Hotel Imperial**  
 Servicio el mas cómodo  
 elegante  
 y comfortable

**IDIOMAS**  
 Profesor de Alemán  
 y Francés, da clases  
 á domicilio.  
 Dirigirse al Inquilinato, frente al  
 Banco Anglo Costarricense.

**Manuel Escorriola**  
 Fabricación de zapatos  
 Al gusto y á la moda  
 Precios sumamente baratos



**Luis Felipe Usategui**  
 Profesor de Pintura al óleo, la acuarela etc.  
 Dirigirse al Inquilinato frente al Banco Anglo Costarricense

# El Inquilinato

(Avenida Central Este, frente al Banco Anglo Costarricense.)

## Oficina de negocios á comisión

Esta oficina se encarga del arrendamiento de toda clase de fincas, raíces, mediante comisiones sumamente módicas: anuncia la finca que se le consigne, celebra el contrato, cobra los alquileres, y entrega al consignante lo producido.

Asimismo se encarga de comprar y vender á comisión, casas, haciendas, muebles, semoviente, etc.

Gestiona la consecución y colocación de dinero á interés, la representación de casas extranjeras, y en general todo lo relacionado en el desempeño de negocios á comisión

### TARIFA

#### ALQUILERES

Por la intervención en el contrato	₡ 1-00
Por cobro de mensualidades no mayores de 25 colones	» 5 %
Por cobro de mensualidades de ₡ 25 á ₡ 50	» 4 »
» » » » 50 á » 100	» 3 »
» » » » 100 á » 500	» 2 »
» » » » 500 en adelante	1 »

#### DINERO Á INTERÉS

Por la consecución ó colocación el 1/2 por ciento sobre el capital.

Por cobrar los intereses la misma comisión señalada para el cobro de los alquileres.

#### COMPRAS Y VENTAS

Sobre el precio de la compra ó venta cuyo precio no excede de colones 100 á 4 %  
 de colones 100 á 1,000 á 3 %  
 de ₡ 1,000 en adelante á 1 %

Por la inscripción y anuncio de toda consignación 25 céntimos

Por la inscripción en el libro «Anunciador» 10 céntimos

# Hernández & Acosta